

Taller internacional sobre MANEJO LOCAL DE LA BIODIVERSIDAD AGRICOLA.

"Llamado a interesados"

Por Pan para el Mundo, Centro Internacional Crocevia, Acción Internacional en Recursos Genéticos (GRAIN), Sociedad Sueca para la Protección de la Naturaleza (SSPN).

Las organizaciones arriba mencionadas proponen la realización de un taller internacional, precedido de procesos preparatorios regionales, para compartir, evaluar y colaborar en el fortalecimiento de experiencias concretas en manejo local de la biodiversidad agrícola. En la última década han surgido una cantidad de iniciativas en este ámbito, que abarcan desde la creación de bancos de semillas comunitarios muy básicos hasta enfoques y propuestas tremendamente abarcativos acerca de la biodi-

versidad y el manejo de los ecosistemas agrícolas. Nuestro propósito es facilitar un debate amplio sobre el estado actual de situación en cuanto al manejo local de la biodiversidad agrícola, registrar hasta que punto hemos avanzado, identificar problemas y 'cuellos de botella' y extraer enseñanzas para el futuro.

Lo local y la biodiversidad

En el transcurso de la última década se ha reconocido ampliamente la necesidad de incorporar

el aporte y el papel que desempeñan las comunidades rurales como punto de partida y eje central para los programas de desarrollo que afectan la biodiversidad de los sistemas alimentarios, agrícolas y de sustento. Los llamados en apoyo de los enfoques y propuestas fundados en el manejo local de la biodiversidad han ido logrando ascendencia entre los convenios internacionales, donde los derechos de los agricultores, de los pueblos pescadores, de los recolectores y de los pueblos indígenas están siendo reconocidos y formalizados actualmente bajo distintas formas, al tiempo que las agencias donantes en general destinan fondos especiales para apoyar estrategias de manejo predial de la biodiversidad.

Los gobiernos

Mientras esto sucede, sin embargo, los gobiernos están refor-

mulando crecientemente sus políticas cediendo ante las presiones de intereses comerciales internacionales, con consecuencias potencialmente desastrosas para las estrategias de control local en el manejo de los recursos naturales, para los derechos comunitarios y la seguridad alimentaria. A esto se suma una nueva oleada de adquisiciones y concentración monopólica de las industrias del sector de insumos agrícolas, que aparejada a la privatización de los recursos genéticos mediante la cesión de derechos de propiedad intelectual, la bioprospección y la ofensiva en el desarrollo y empleo de cultivos y animales transgénicos, están ya minando la capacidad de las comunidades locales para desarrollar sistemas de manejo local de la biodiversidad.

Las ONGs

No cabe duda que el manejo de la biodiversidad a nivel local ha sido una constante, mucho antes que su valor e importancia fuera 'descubierto' por las instituciones internacionales, pero en la última década han surgido múltiples iniciativas, experiencias y nuevos enfoques, justo en el momento en que la presión sobre esta forma de manejo se hace más fuerte. No son ya sólo las agencias donantes y de cooperación internacional las que incluyen el manejo de la biodiversidad en sus agendas, sino que también hay muchas ONGs y organizaciones populares nacionales y locales que crecientemente lo incorporan a sus planes y actividades cotidianas.

Objetivos y participación

El proyecto que proponemos tiene tres objetivos distintos e igualmente importantes:

1. Ofrecer una plataforma de discusión e intercambio de experiencias entre grupos involucrados en manejo local de la biodiversidad, con el propósito de aprender de esas experiencias, identificar 'cuellos de botella' y formular nuevas estrategias y enfoques.
2. Contribuir al empoderamiento y fortalecimiento de los grupos involucrados mediante el proceso antedicho de intercambio y aprendizaje.
3. Mediante sus resultados y estrategias de seguimiento, incrementar la conciencia acerca de la importancia central que tiene la biodiversidad en los sistemas de sustento rural y promover la incorporación de los sistemas de manejo local de la biodiversidad en el espectro más amplio de los enfoques, programas y políticas de desarrollo rural.

Al seleccionar las experiencias que integrarían este proceso, trataremos de centrarnos en aquellas que incluyen el fortalecimiento del control comunitario sobre la biodiversidad como uno de sus principios rectores. ¶

Para mayor información escribir a:
Coordinador Regional de América Latina: German Velez
cultibiodivlat@hotmail.com
C/o: Programa Semillas
Fundación Swissaid
Avenida 25C No. 4-37
Bogotá, COLOMBIA
A.A. 241662 Bogotá

Teléfono: (57-1) 334 44 73
Fax: (57-1) 336 39 86